

**GEORG ELSER** est venu au monde dans une ville du Württemberg, Königsbronn, en 1903. Ses parents possédaient une ferme. Après l'école, il choisit des études de menuiserie, devenant un ouvrier qualifié que son métier passionne. Réduit au chômage pendant la crise de 1930, il retourne chez lui et fait des petits boulots. En 1935, il retrouve du travail. Elser est syndiqué depuis 1928-1929 dans une organisation communiste mais ne sera jamais membre du Parti communiste allemand.



Hitler lors de son discours à la brasserie de Munich. Peu avant l'attentat

**L'ATTENTAT** de Elser est la plus incroyable des actions solitaires.

En 1938, Elser va étudier les moyens de réaliser son projet. Il sait que chaque année, les 8 et 9 novembre, Hitler vient à Munich, dans une brasserie, commémorer son **putsch manqué de 1923**, qui avait eu lieu précisément dans la capitale bavaroise. Elser décide donc, le 8 novembre 1938, d'aller sur place, dans la brasserie de Munich, vérifier si l'attentat qu'il prémédite est possible et s'il a quelques chances de succès. Il dissimule dans une colonne sa machine infernale. La machine était extrêmement ingénieuse, en effet, il pouvait fixer l'explosion 144 heures à l'avance, à un quart d'heure près. Le mécanisme d'horlogerie qui commandait 50kg d'explosifs était programmé à 21h25, or, ce **8 novembre 1939**, Hitler finit son discours à 21h07. Il échappe ainsi à l'attentat. L'attentat n'est malgré tout pas sans conséquence puisqu'il cause la mort de 8 personnes.



La brasserie peu après l'explosion du 8 novembre 1939

## LES RAISONS ET MOTIVATIONS DE ELSER

Selon Elser, le seul moyen de changer la situation (situation ouvrière aggravée, impôts accrus, oppression qui s'étend sur les domaines religieux, professionnels, politiques...) et d'empêcher une guerre est d'éliminer le régime au pouvoir, c'est-à-dire Hitler. Le gouvernement qui lui succéderait renoncerait selon lui, à l'annexion d'autres pays et s'efforcerait d'améliorer la condition ouvrière. Elser a donc pris sa décision seul, en automne 1938, et n'en parlera jamais à qui que ce soit.

« **J'ai voulu empêcher la guerre.** »

## APRÈS L'ATTENTAT

Georg Elser est arrêté alors qu'il essaie de passer en Suisse et remis à la police à cause d'objets suspects trouvés dans ses poches.

Elser avoue son acte après des journées d'interrogatoire. Il affirme avoir voulu préserver la paix en Europe en assassinant Hitler. Les nazis voient d'abord en lui un instrument des services secrets britanniques. Hitler accaparé par cette affaire en néglige ce qui avait été jusqu'alors sa préoccupation principale : l'attaque à l'Ouest. Des recherches effectuées bien après la guerre confirment qu'il a agi seul. Elser sera fusillé au camp de concentration de Dachau le 9 avril 1945, quelques semaines avant la fin de la guerre.

Même si l'action de Elser n'a pas été décisive, elle reste héroïque, solitaire, éloignée d'autres ouvriers qui s'allièrent à des résistants conservateurs.



Georg Elser après avoir subi le « traitement spécial » de la Gestapo